

皆さんには「人生会議」という言葉をお聞きしたことありますか？人生会議とは人生の最終段階をどう過ごしたいか？ということについて

あらかじめ考えて、大事な人たちと話し合つておくことです。人生の最終段階になりますと、約70%の方々が病状や体調から、自分の

「人生会議」つてなーに？



横浜市立大学
総合診療医学 准教授
下部 明彦 先生

望む医療やケアを伝えることが難しくなるといいます。それに備えておきましょう。ということです。超高齢社会において、私たちが地域で生き生き

と生活するためには国民自身が主体的に人生会議を行うのがよいだろうと。ということで厚生労働省や各自治体が人生会議の目的ややり方についての普及啓発を行っています。

国民調査を行うと、人生の最終段階の過ごし方などを考えること、話し合うことをやつたほうがよさそうだと思う方は半分以上います。ただ、

ちょっと荷が重いとか、まだ先の話だとか、なるべくしたくない。先延ばしにしたい。と考える方も多いようです。

実際に詳しく話し合っている方は1割もいないという結果でした。

元気に暮らしていくのも、命に関わる大きな病気やケガをする可能性があります。そのような病状になると、医療やケア

図1：在宅医療が必要な方とは

- 足腰が不自由となり、一人で外出や通院が難しくなった
- 病院から退院したが、自宅での療養が必要となった
- 認知症の進行により、自宅でより手厚い看護、介護が必要
- がんにより痛みや体力低下により通院が難しく、自宅での看取りを希望している
- 神経の難病などで、人工呼吸や経管栄養などの医療処置が必要
- 心臓や肺の病気が原因で、少しの動作でも息切れなどあり、通院が難しくなった
- 障がいがあり、医療的なケアが必要なお子さん（医療的ケア児）
- 在宅で寝たきりとなり、入れ歯が合わなくなったり（訪問歯科診療）など

診療することに違いはありませんが、厚生労働省が定めたルール（保険診療）上は大きな違いがあります。「訪問診療」では、定期的に患者宅を訪問すること（最低でも月1回）、緊急時には24時間の対応が求められます。また、在宅医療の特徴として、医師（歯科医師）は医療職、介護職と連携し、患者情報を探して多職種連携（協働）でチーム医療を行います。

医から事前によく説明を受けておく必要があります。どうしても行えないものは、CT、MRI、通常の内視鏡検査等が挙げられます。治療についてありますので、訪問診療

病院から「もう治療法はありません」と言われても、最後まで住み慣れたご自宅で、家族とともに過ごすことはできます。ぜひ、諦めずに近く

おわりに

は、外来診療と同様に行います。しかし、検査については、訪問診療を行なうクリニックにより出来るものと出来ないものがあります

の医療関係者と相談してみてください。

図2：在宅医療でできること

- ・ 診察（問診、視診、触診、聴診、打診）
- ・ 処方箋発行 → 保険調剤薬局で薬剤入手
- ・ 検査：採血（血液検査）、検尿、細菌培養
：超音波検査（エコー）
：胃ろう内視鏡
：レントゲン、心電図
：内視鏡、CT、MRIなどは不可能
- ・ 治療：内服薬、点滴（病状・環境による）
処置（カテーテル類、切開、など）

について自分で判断することとは難しくなります。

その際には、医療者は皆さんの家族と相談をするわけですが、ご家族も本人の考え方や価値観をよくわかつていないと、どのような医療・ケアをしてあげればよいのかわからぬのです。

ピンピンコロリが理想と言いますが、急にコロリといつてしまふと、本人は良くとも、家族は本人の意向がわからずに大変な思いをするかもしれませんのです。

【医療処置を決めておくことではない】
ここで、重要なことは、希望する医療の処置を決めておく必要はないといふことです。

【延命治療とは何のこと?】
新型コロナ肺炎になり呼吸状態が悪化し、人工呼吸器治療をして社会復帰をした人もいますし、そのまま亡くなる方もいます。多くの方はその時の病気や病状次第で救命の可能性が高く、なるべく辛くはなく、元の生活に復帰できる可能性が高い治療を望むのではないです。

自分の最期の医療やケアについての望みは家族などだれかと話し合い共有しておくことがとても大事なのです。

【医療処置を決めておくことではない】
ここで、重要なことは、希望する医療の処置を決めておく必要はないといふことです。

【人生会議は自らやる】
終末期の過ごし方を考えるなんて、辛氣臭くていやだと思う方もいらっしゃるかもしれません。ただ、考えた方がよさそ

うか。
例えば、私は苦しそうだから人工呼吸器治療をしない。という方がいますが、人工呼吸器治療をする体の状況を具体的にイメージできますでしょ



て考えないのもその方の価値観です。体に悪そうだと想いながらも食べてしまうのが人間です(笑)。人生会議は押し付けられてやるものではありません。また誰かに押し付けるものでもありません。私たちが最期までよく生きるために人生会議というものがあります。私は人生会議とは、自身を深く知り、他人との違いを知り、みなそれが望む人生の最終段階の生活があるということを理解するために行うものだと思います。人生会議が広まれば他者に優しい思いやりにあふれた世の中になるのではないかと思います。人生会議はやるなら自らです。私たち医療介護福祉の人間はいつも皆さんに近くにいます。人生会議へのお手伝いが必要でしたらお声をかけてください。

